

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Los que luchan en los frentes de combate ofrecen diariamente su vida en defensa de los intereses de todos los que estamos a retaguardia. Ofrezcamos nosotros en compensación todo lo que tenemos para auxiliar a los que combaten. Es nuestro deber elemental.

Año XVII.—Núm. 4.981

Palma de Mallorca.—Martes 29 de Junio de 1937 1.º T.

Precio: 15 céntimos

Saludo a Franco: ¡¡ Arriba España !!

Nuestras gloriosas tropas atravesando los rios con agua al pecho continúan el avance hacia Valmaseda

Los esfuerzos enemigos para detener el avance han resultado estériles, solo sirvieron para causarles centenares de muertos

Hoy se han ocupado Zozita, Angostura, Quintana de Angostura, Manantiales de Pozanco, Rio de Mena y Alturas de Armaldiza.—Siguen pasando milicianos con armamento y paisanos con sus familias.—En los demás frentes pocas novedades dignas de mención

NOTICIAS OFICIALES

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 27 de Junio de 1937

EJERCITO DEL NORTE:
Frente de Vizcaya.—Ha continuado el avance de nuestras tropas ocupándose el Crestón de Somogudo, cotas 450, 315 y 391 al oeste de Pico Laguna, las alturas de Ponton, Cabrerizos y los Altos, donde se han cogido 38 prisioneros con armamento. Además se han ocupado Aranguren, Mendieta, Gñeños, Alto de la Cruz, Garay, Pita, Arciniega y las alturas al oeste de este pueblo.
El río Cadagua se pasó por el puente de Ibarra próximo a Mendieta, ocupándose también las cotas 678 y 681 al S. E. de Riallo. La resistencia que trató de oponer el enemigo en alguno de estos puntos fue vencida enérgicamente por nuestras fuerzas, que siguen recogiendo gran-

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 28 de Junio de 1937

EJERCITO DEL NORTE:
Frente de Vizcaya: A pesar del intenso temporal ha continuado el avance de nuestras tropas atravesando los rios con agua al pecho y progresando en dirección de Valmaseda. Todos los esfuerzos del enemigo para oponerse al avance han sido estériles y solo logró perder en sus suicidas contraataques centenares de muertos de los que quedaron bastantes en nuestro poder, entre ellos, un capitán y tres oficiales, además de abandonar abundante material.
En el avance de ayer, además de las localidades y puntos tomados se ocupó la cota 270 al Sur de Liman, llegando a 500 el número de presentados. En el día de hoy se ocuparon los caseríos de Zozita y Angostura, Quintana de Angostura, Manantiales de Pozanco, Rio de Mena y Alturas de Armaldiza. Se han pasado a

CRONICAS

De los frentes de combate

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

Radio Bilbao
Los rojos del pueblo de Mieres, Santofia y de otros varios, estos días se reunieron para tratar del problema de los prisioneros, pues consideraban excesivo el número de ellos que se encontraban en las cárceles, además de considerar una pesada sobrecarga para alimentarlos, aunque solo fuese de pan y agua. Hasta ahora, el pueblo de Mieres, uno de los más pacíficos, había sido objeto de pocos crímenes, en relación con otros pueblos de la cuenca minera, tanto es así, que los rojos no habían cometido con ellos ciertos atropellos hasta el momento en que las fuerzas del GENERALISIMO FRANCO hicieron su entrada en Bilbao. La citada reunión fué bastante concurrenada. En dicha reunión, a la que asistieron cabecillas de los pueblos en donde se cometieron millares de asesinatos, se acordó de la manera que debían utilizarse y eliminar a estos prisioneros. Para tal efecto, se creó una especie de brigada disciplinaria, que

dísimo material de todas clases abandonado por los rojos en su desordenada huida. En la noche pasada se presentaron en nuestras líneas 120 personas de derechas que lograron escapar de las cárceles rojas.
Frentes de Santander, Asturias y León.—Sin novedad.
EJERCITO DEL CENTRO:
Frentes de Aragón y Soria.—Algunos tiroteos y cañoneos.
Frentes de Avila y Madrid.—Sin novedad.
EJERCITO DEL SUR:
Tiroteos en algunos sectores, y cañoneos en el de Castro del Rio. Salamanca 27 de Junio de 1937.
De orden de S. E.
El general 2.º jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno*.

nuestras filas más de 200 milicianos y numerosos paisanos con sus familias. Se sigue recogiendo material que aun no ha podido clasificarse.
Frentes de Santander León y Asturias: Tiroteos y cañoneos, en algunos sectores, habiéndose pasado a nuestras filas 26 milicianos con armamento.
EJERCITO DEL CENTRO:
Frentes de Aragón, Madrid, Avila y Soria: Sin novedades dignas de mención, habiéndose pasado a nuestras filas 22 milicianos con armamento y algunos paisanos.
EJERCITO DEL SUR:
Cañoneos y tiroteos en el frente de Granada. Se pasaron a nuestras filas cuatro paisanos con armamento.
Salamanca, 28 de Junio de 1937.
De orden de S. E.
El General 2.º jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno*.

estos desgraciados ya no vuelven más. El miliciano viene después de completar la hazaña, se dirige a los de la brigada y les dice: «Los fasciosos han matado a vuestros compañeros en una descarga de ametralladora», resultando que todos los días hay descargas y de este modo, han decidido terminar con todos los presos que tenían en sus cárceles.

Continúan pasándose milicianos tanto militares como civiles a las líneas nacionales. Hace dos días que llegaron varios milicianos que pudieron escapar del infierno rojo. Cuentan y no ocultan los horrores sufridos y la situación terrible en que se encuentran en la zona roja. Después de la toma de la capital vasca por las tropas nacionales, los fugitivos que huyen de Santofia hacia Santander, porque creen encontrar allí un refugio seguro, son recibidos de muy mala manera, porque dicen que se encuentran en una miseria espantosa. El Comité de Santander, que hace meses tiene planteado el problema insoluble del abastecimiento de los pueblos que no tienen qué llevarse a la boca, ahora este problema se ha agravado de una manera alarmante por la llegada de los fugitivos de Bilbao, que llegan hambrientos como todos. En vista de la situación caótica en la región montañesa, dejaron que se apoderaran de los resortes de la Montaña el Comité de la CNT y de la FAI, que son ahora dueños de la situación. La FAI, a las pocas horas, mandó a las juventudes libertarias la tarea de la vigilancia; inmediatamente de dada la orden, comenzó una serie de saqueos y de robos y pocas serán las casas que queden para desvalijar. También se cometen a diario, asesinatos; lo que viene a aumentar el terror que reina en la comarca de Santander. Los milicianos asturianos y santanderinos, arremeten contra los separatistas vascos, a los que llaman traidores a la causa popular, porque ahora abandonan la lucha para salvarse ellos. El desaliento cupo entre los mineros asturianos, porque saben que no podrán resistir. En Asturias se carece de todo, de los artículos más principales y en Gijón ha habido manifestaciones en las que se pedían alimentos. Estas manifestaciones terminaron como siempre, disolviéndose a tiros.

Aguirre dicen que está instalado en el Palacio de la Magdalena. Sin embargo, se tienen indicios bastante seguros, que dicen que el «chocolatero» se encuentra en la villa de Santofia, en la que está preparando su huida al Extranjero.
Crónica militar del frente de Vizcaya
Recordarán ustedes que no hace muchos días, cuando nuestras

fuerzas se encontraban frente a las fortificaciones construidas por los rojos en las inmediaciones de Campasa, ya vaticinaba yo que sería destruido todo el frente y que nuestras fuerzas proseguirían en su vertiginoso avance y que por mucho que fueran inexpugnables estas fortificaciones enemigas, nuestro ejército sería dueño de toda Vizcaya y el ejército rojo sería pulverizado.

Pocos días ha que lo dije y la promesa se ha cumplido en menos tiempo del que todos esperábamos. Todas las operaciones señaladas en los planos del alto mando han sido llevadas a cabo con destreza y puntualidad por nuestras fuerzas, aunque se han pasado días de temporal y se ha tenido que retrasar un poco el avance, ya que de no ser así, nada hubiera podido detener la marcha victoriosa de nuestros valientes soldados.

En Aguilár del Campo
Aguilár del Campo.—Se conocen detalles del éxito obtenido por el ejército nacional y del enorme descalabro de los rojos. Estos estaban seguros que tomarían el Monte Tocota, que dominaba una magnífica mina de carbón. En este sector, los rojos acumularon elementos de guerra en abundancia frente al monte Tocota, con intención de apoderarse de él. Además, acumularon seis o siete batallones que estaban protegidos por una batería del 1550, una del 1050 y dos del 750. Nuestras fuerzas les dejaron avanzar hasta cerca de las avanzadas, desde donde se oían gritos de júbilo del enemigo, porque creía no encontrar resistencia por parte de nuestras tropas, cuando de pronto empezó a funcionar nuestra artillería, fusiles, ametralladoras y bombas de mano; el amistoso recibimiento que les hicieron las tropas nacionales, les puso en franca huida y en el desconcierto más espantoso, refugiándose los rojos en las dificultades del terreno. Bajo la amenaza de las pistolas de los oficiales, intentaron rehacerse, pero fueron rechazados con toda energía. Nuestra aviación hizo acto de presencia hacia las once de la mañana, bombardeando las posiciones rojas, mientras los cazas ametrallaban a los que huían. El resultado del intento de asalto fué el aspecto macabro que presentaba el monte Tocota en su parte Norte, y la tranquilidad absoluta en todo el frente, interrumpida solamente por los disparos de nuestra artillería. Tengo noticias de que una compañía fué desarmada por negarse a atacar. Se presentaron a nuestras filas 24 milicianos con armamento, en un solo día y al día siguiente se presentaron dos sargentos y seis milicianos que se hallaban en una avanzadilla.

Breve crónica de la situación militar

En Barcelona sigue sin resolver la crisis

En Murcia y Santander se han producido graves desórdenes

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

Noticias radiadas anoche
Hundimiento del «Cabo de Palos».

Salamanca.—La motonave «Cabo Palos», de 6.542 toneladas, ha sido torpedeada por un submarino nacional.

El buque fué alcanzado de pleno por un torpedo del submarino nacional en la popa hundiéndose en 5

minutos a consecuencia de la explosión del mismo.

La tripulación, compuesta por 50 hombres, fué salvada en su mayoría, 46, por un velero rojo, que los condujo a puerto.

Instrucciones inútiles de Prieto

Bilbao.—Entre los muchos documentos cogidos por nuestras tropas en el frente vasco, figura el siguiente:

DESDE EL FRENTE DE COMBATE

LA TOMA DE BILBAO

Como siempre, los árboles implenden ver el bosque y después de cada batalla histórica un Fabricio del Domingo sigue ignorando el nombre de Waterloo y el desastre de una causa. Digo esto porque acaso el lector se figure que en el frente las preocupaciones son las mismas que en la retaguardia. Nada más inexacto. La visión global, de conjunto, que se tiene en un café, o en un despacho a varios centenares de kilómetros del enemigo no puede ser la misma cuando estos kms. se convierten en metros. Los detalles y la prosa cambian la silueta de los acontecimientos. Trataré de reseñar, a guisa de ejemplo, los pequeños detalles que me impidieron saborear ayer, de una manera plena, la noticia de nuestro triunfo en Bilbao.

A las tres y media de la tarde me hallaba yo confrontando los partes de mis secciones. De su coiteo con mi estado de fuerza, resultaba algo anómalo: sobraba un soldado. ¿Dónde estaría el error? En aquel momento un agente de enlace del Comandante, me transmitió la noticia de que nuestras tropas estaban entrando en Bilbao. La noticia era emocionante, pero el error del soldado de más no aparecía por ninguna parte. Llegó la nueva a los puestos avanzados y se tradujo en una traza de fusilería victoriosa. Hubo necesidad de destacar inmediatamente a un oficial para que evitara el inútil derroche de municiones. Y el error siguió sin aparecer.

Dos horas más tarde la noticia de la toma de Bilbao era ya oficial, el embrollo de los partes no se disipaba y una nueva pequeña complicación venía a distraer mi pensamiento. Era preciso obsequiar a la tropa con un rancho extraordinario, pero como el suministro ya estaba hecho, hacía falta organizar un nuevo convoy y rehacer la

papeleta de rancho. Mientras me ocupaba de esto con el Brigada, hubimos de atender a la identificación de unos trimotores que empezaron a volar sobre nuestras líneas. ¿Eran nuestros o enemigos? Al fin resultaron ser nuestros. Pero el error del soldado sobrante seguía en pie.

Una hora más tarde empezó el cañoneo. En nuestras alturas del flanco derecho se había enarbolado la bandera española. Refunfuñó, jadeante, contra ella una ametralladora enemiga. Replicaron las nuestras. Tercio, jactancioso, un mortero del 81. Quisieron acallarle nuestros cañones. Y a las 11 y media de la noche pudimos abandonar las zanja, una vez el silencio se hubo impuesto en ambos campos. Apenas si nos acordábamos de Bilbao, pero sí del soldado excedente y del convoy que aún no había regresado.

A las 12 vinieron dos secciones de mi Compañía a cantar el himno de Falange ante mi chavola. A la 1 menos cuarto se oyeron dos explosiones, que no hubo manera de identificar, en el flanco derecho. A las dos de la madrugada fui obsequiado con una serenata de jotas y cante flamenco. A las tres se acostó uno de mis oficiales, no sin darme la noticia de haber distribuido entre la fuerza todo el vino adquirido para el día siguiente. Al conjuero de esta nueva complicación administrativa surgió en mi memoria el recuerdo del soldado sobrante. Al amanecer, la ametralladora enemiga emplazada ante nuestra derecha nos saludó con su diana. Poco rato después se movilizaron las moscas y desaparecieron los ratones. Y me dormí en un sueño poblado de convoyes, estados de fuerza y papeletas de rancho. No tuve tiempo de pensar en Bilbao.

KIM

te, de Indalecio Prieto, al general de las fuerzas rojas: «Las circunstancias que concurren en la lucha que se está desarrollando en el frente de Bilbao, de cuyas fuerzas va V. E. a tomar el mando, aconsejan lo siguiente: 1.º Es indispensable asegurar por todos los medios la resistencia del frente oriental, construyendo un cinturón de fortificaciones en toda la costa y linderos de la capital. 2.º El mando ordenará que se efectúen operaciones en todos los frentes con el fin de obligar al enemigo a interrumpir su acción sobre Bilbao. Es necesario por todos los medios elevar la moral de las fuerzas que se ponen bajo su mando. 3.º Queda facultado para realizar la organización

de las fuerzas a sus órdenes, ajustándola a las necesidades de la campaña, logrando, en cuanto sea posible, la estructura orgánica de las unidades, cualquiera que sea la ideología política de los combatientes. 4.º La idiosincrasia y las costumbres del país, conocidas por V. E., espero le ayudarán a evitar luchas políticas entre los que combaten, manteniendo la autoridad del mando por encima de otra tendencia. 5.º El empleo de la marina tendrán que realizar servicio permanente hasta que se las pueda reemplazar, pues estas fuerzas tienen que emplear sistema análogo de espíritu de sacrificio que las empleadas por los ejércitos de tierra.



MAPA DE VIZCAYA Y SANTANDER

